

El País



24 PÁGINAS | 4 SECCIONES | AÑO 70 | N° 24.990 | ISSN 0124-891X | TARIFA PARA Prensa PERIÓDICA NO. 52 ADPOSTAL



Cristo Rey, otra vez en cenizas por incendios

Foto: Jose Luis Guzmán / El País

Más de 80 hectáreas de vegetación quemadas fue el balance parcial que se entregó sobre el daño que causaron los incendios de gran magnitud, registrados el martes en los cerros tutelares de Cali. Cristo Rey, que en el 2018 vivió una emergencia con 103 hectáreas afectadas, fue el más perjudicado. Panorama en Cali y el Valle. Cali. Pág. B1

“El país debe adaptarse a nuevas formas de contratación”

La ministra de Trabajo, Alicia Arango, dice que el mercado laboral cambió y el país no puede esperar.

La ministra de Trabajo, Alicia Arango, aseguró que Colombia no le puede seguir dando la espalda a los 9 millones de trabajadores que ganan menos del salario mínimo. Por esta razón, manifestó que es fundamental que el país se adapte a las nuevas formas de contratación, y que se realice la reforma integral para la vejez, con el propósito de que los trabajadores más vulnerables tengan acceso a la seguridad social. La funcionaria dijo que este proyecto se llevará a la mesa de concertación laboral y se debatirá en el Congreso el próximo año.

! La Ministra mostró también su preocupación por el incremento de las incapacidades y dijo que se creará un sistema de vigilancia.

Activos: Pág. A4



John Mejía

Conozca al vallecaucano residente en París que immortaliza en sus cuadros a las estrellas del fútbol. Vé: Pág. C1

AFICIÓN Cali sale por el tiquete

Deportivo Cali se mide esta noche al Junior, en Barranquilla, en el duelo que define cupo a semifinales de la Copa Colombia. Pág. D3



DÓLAR HOY

\$3.372,48
Tasa representativa del mercado

LECTÓMETRO

Después de disputar los dos juegos amistosos del mes de septiembre, ¿cómo califica la actualidad de la Selección Colombiana?

A. Excelente 6%
B. Buena 35%
C. Regular 50%
D. Mala 1%
50 votos

Participa en el sondeo de hoy en @elpaiscali

Transporte público, clave para mejorar la movilidad

De acuerdo a la más reciente Encuesta de Movilidad Segura y Sostenible realizada por el Centro de Diagnóstico Automotor del Valle, Cdav, mejorar el transporte público en Cali es la principal estrategia para solucionar el problema de movilidad que enfrenta la ciudad.

Según el estudio, en el que participaron 2933 caleños, un total de 1948 (el 66%) consideran que la principal solución de movilidad es mejorar el transporte público, teniendo otras alternativas al MIO, como un tranvía. Conectar la cicloinfraestructura también es otra propuesta para disminuir la congestión vehicular. Cali: Pág. B2

PUNTO DE VISTA

- Opinión A6 GUSTAVO MORENO
- Opinión A6 MEDARDO ARIAS
- Opinión A7 PAOLA ANDREA CÓMEZ
- Opinión A7 JORGE RESTREPO
- Opinión A7 BENJAMÍN BARNÉY

Tensión en frontera por firma de Tratado

Venezuela y Colombia atraviesan un nuevo pico de tensiones diplomáticas con la activación ayer del Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (Tiar), que fue aprobado por doce países, entre ellos Estados Unidos.

Esas naciones, incluida Colombia, tendrán que decidir cómo presionar a Maduro y determinar si rompen relaciones diplomáticas y económicas, o si decretan un bloqueo naval y aéreo. La Última: Pág. A8

! La ONU pidió ayer a Venezuela y Colombia dialogar para tratar de bajar la tensión entre las naciones.

Restrepo y Lourido hablan de seguridad

Los candidatos a la Gobernación del Valle del Cauca Griselda Janeth Restrepo y Francisco Lourido estuvieron 'Frente a Frente' en el diario El País, contrastando sus propuestas de seguridad para el departamento.

Para Restrepo, la seguridad debe venir acompañada de una "agenda social de avanzada" y Lourido considera que se debe hacer un plan de choque contra el narcotráfico, que es "el enemigo más grande que tenemos". Poder: Pág. A2

Este año van 46 hurtos por suplantación

La suplantación de la Fuerza Pública para cometer hurtos en Cali no es la única forma en la que los ladrones pasan desapercibidos, pues también se han presentado casos de delincuentes que fingen ser funcionarios de Emcali o mensajeros de Rappi. Este año, 46 hurtos se han cometido bajo la modalidad de suplantación. Orden: Pág. B3



¿Destrojará Nairo a Roglic?

Foto: EFE / El País

Nairo Quintana sacudió ayer la Vuelta a España al sacar provecho de una escapada que lo llevó al segundo lugar de la general. Hoy vuelve la montaña. ¿Le alcanzará para quitarle el liderazgo a Roglic? Afición: Págs. D1-D2

PICO Y PLACA

PARTICULARES

Números terminados en

3 y 4

6:00 am a 10:00 am
4:00 pm a 8:00 pm

Ya Empezó!

TIJERETAZO

EL RECORTE DE PRECIOS QUE ESPERABAS!

www.almacenessi.com Síguenos

50% DCTO. Si Centro

Si

Compra con tu TCSI

Vigencia del 12 de Septiembre al 15 de Octubre de 2019. Solo para productos seleccionados y promociones. Los valores pueden variar sin previo aviso. www.almacenessi.com

El Concejo de Cali hace hoy el último debate a la Política Pública de Desarrollo Económico de la ciudad y luego se votará su aprobación. El análisis comenzará a las 9 de la mañana.

EL PAÍS



EN CIFRAS

DÓLAR

\$3.372,48

TRM Hoy

\$3.373,75

TRM Ayer

CASAS DE CAMBIO

Promedio de compra

\$3.070

Promedio de venta

\$3.270

EURO

Hoy \$ 3.710,73

Ayer \$ 3.724,62

INTERÉS (E.A.)

DIT 4,51%

LIVR

Hoy 269,2219

Mañana 269,2409

CAFÉ (libra)

Hoy US\$ 1,0340

Ayer US\$ 1,0160

PETRÓLEO (baril)

Hoy US\$ 61,57

Ayer US\$ 63,42

AZÚCAR (libra)

Hoy US\$ cent 10,81

Ayer US\$ cent 10,88

METALES (Venta a 90 días)

Oro \$ 162.513,02

Plata \$ 1.951,35

Platino \$ 101.851,98

ENTRESE

4

por ciento

sería el repunte del turismo en 2019, según las proyecciones de la Organización Mundial del Turismo (OMT). La confianza en términos generales parece estar remontando respecto a los meses anteriores, dijo el secretario general de la OMT, el georgiano Zurab Pololikashvili, en la vigésimo tercera Asamblea General de la organización que se inauguró en la ciudad rusa de San Petersburgo. Para este año, por regiones, se prevé que Europa tenga un avance similar a la media mundial, mientras que el pronóstico para Asia y el Pacífico es de un crecimiento entre 5 % y 6 %, con un potencial de crecimiento que sigue siendo considerable en muchos mercados emisores y destinos emergentes. En las Américas, se espera en 2019 un incremento en llegadas de entre el 2 % y el 3 %.

-EFE

“Hay que adaptarse a las nuevas formas de contratación”

La ministra de Trabajo, Alicia Arango, dice que la reforma integral para la vejez se llevaría al Congreso el próximo año.

POR REDACCIÓN DE EL PAÍS

En Colombia hay 23 millones de personas ocupadas, pero más de la mitad son informales, es decir que no cotizan a la seguridad social. Adicionalmente, de esta cifra hay unos 9 millones que ganan menos del salario mínimo.

Este panorama, asegura la ministra de Trabajo, Alicia Arango, es el que obliga al país a buscar estrategias de formalización que permitan que estos trabajadores tengan la posibilidad de ahorrar para una pensión futura y tener acceso a la salud.

Por ello, la funcionaria insiste en que la legislación laboral de Colombia debe atemperarse a los cambios y considera que no puede haber más precariedad en el empleo que la que tiene el país actualmente.

¿En qué consiste la reforma integral para la vejez que el Gobierno está construyendo?

En la actualidad cuando usted trabaja dos semanas no tiene derecho a salud porque esta solo se puede pagar por mes, ¿pero quién dijo que eso tiene que ser así? Esto lo que hace es afectar a los más vulnerables. Asimismo, las personas que ganan menos del salario mínimo hoy no tienen derecho a una pensión, solo tendrían acceso si ellos mismos cotizaban, pero ¿quién tienen capacidad para hacerlo? Por estas situaciones, el sistema de reforma que queremos plantear es integral para la vejez, en el que se incluyen los Beneficios Económicos Periódicos (BEPs) para los 9 millones de trabajadores que hoy ganan menos del salario mínimo y no tienen derecho a nada. Recuerde que de los 23 millones de trabajadores que tiene Colombia solo 3 millones se pensionan, es decir todo el mundo está por fuera y lo que tenemos que hacer es meter a todo el mundo al sistema. Estamos convencidos que esto ayudará mucho más a la equidad del país, hay que ir paso a paso y llevamos 50 años esperando a dar un salto final.

Algunos creen que proponer el trabajo por horas genera menor calidad del empleo, ¿usted qué piensa?

Más precariedad que la que tenemos hoy es imposible. Más precariedad que no reconocer el trabajo de tantos años de una persona simplemente

porque gana menos de un salario mínimo, ¿que es más precario que eso?

Tenemos 9 millones de personas en este grupo, estos trabajadores terminan su ciclo laboral y mañana tienen que ir a buscar un subsidio porque no tienen un peso. Eso no puede ser. Lo que estamos es protegiendo a una gran parte de la población que trabaja y que no tiene ninguna protección en este momento y ellos tienen derecho a eso.

El trabajo cambió y el mundo no nos va a esperar y Colombia se tiene que adaptar a las nuevas formas de contratación para poder defender los derechos de los trabajadores porque si no aumentará la informalidad.

Nosotros no podemos seguir permitiendo eso, quien dijo, por ejemplo, que un jardinero que trabaja 4 horas en un casa y otras 4 en otra no tiene derecho a cotizar por esas horas. Él tiene derecho y sobre eso estamos trabajando.

¿Cuándo irá al Congreso esta propuesta?

El tema de piso mínimo de protección

“Lo que nos salva es el interés de los empresarios, los trabajadores y el Gobierno para que el trabajo se formalice, si eso no existiera estaríamos en una situación muy delicada porque el 60 % del trabajo es informal en el país”.

y los BEPS se avaló en el Plan Nacional de Desarrollo, pero la reforma integral de la vejez, que incluye la contratación por horas, eso debe aprobarlo el Congreso. Por ahora estamos en procesos de socialización y la propuesta se llevará a la mesa de concertación laboral.

El proyecto se podría presentar al final del año y el debate es para el próximo. Estamos integrando un solo sistema de vejez en el que se incluya a todos los colombianos que han trabajado.

¿En qué consiste el piso mínimo de protección?

Esto es precisamente para las personas que devengan menos un salario mínimo y consiste en la afiliación a salud subsidiada, la vinculación al programa BEPS y acceso a un seguro inclusivo.

Para lograr esto, el empleador debe

aportar el 15 % del salario de estas personas para protección social y adicionalmente, el Gobierno le otorga el 20 % sobre lo ahorrado, para que pueda tener una vejez tranquila, es decir que el trabajador no paga ni un solo peso.

¿Usted como califica la calidad del empleo en el país?

Yo creo que es grave, aunque ha ido mejorando, pero por eso la necesidad urgente de formalizar y hacer visible a todos los trabajadores colombianos, independientemente de la labor que realicen.

Eso es lo primero que debe hacer el país, organizarse y no se puede premiar solo a los que ganan más del salario mínimo. Haberle dado la espalda a esa masa de población de más de 9 millones de personas ha hecho que la pobreza no se reduzca de manera más acelerada. Cuando uno le da la espalda al trabajador más vulnerable el país no puede avanzar.

¿La falta de oportunidades de empleo es lo que más le preocupa a

¿Qué otro tema le preocupa del mercado laboral?

Hay algo que está pasando con las incapacidades en el país y esto afecta a las empresas. En el año 2016 hubo 26 millones de días de incapacidad, en el 2017, 28 millones. Esto corresponde a los 8,3 millones de colombianos que cotizan. El 67 % de estas incapacidades corresponden a enfermedades comunes: gripa y problemas de estómago, pero según el estudio realizado, el 45 % de los que se enferman son hombres de 20 a 29 años, los lunes y los viernes, en diciembre y Semana Santa, esto es algo muy raro.

Lo más triste de todo es que se está abusando del que está verdaderamente enfermo y se le quita la oportunidad a otro de acceder a exámenes de laboratorio o a una cita oportuna. Eso es lo que nos está pasando, es un tema de los médicos, no solo de los trabajadores.

¿Qué se está haciendo para corregir eso?

Estamos creando un sistema de información con el Ministerio de Salud en el que aparecerán en tiempo real todas las incapacidades que se den en este país y vamos a ver quiénes son los médicos que las están dando y los motivos y quiénes son los trabajadores que se enferman, para ver si es que hay que ayudarlos por su enfermedad o es que están haciendo fraude, perjudicando al que está verdaderamente enfermo.

¿Cuánto le cuesta esto al sistema de salud?

En plata esto representa el 3,4 % de todos los salarios mínimos del 2018, lo que es una barbaridad y no puede seguir. En el Valle hay sectores que tienen el 18 % de estabilidad laboral reforzada, eso significa que las empresas deben dejar en nómina a ese 18 %, por incapacidad y buscar a otro número de personas similar para reemplazarlos. La estabilidad laboral reforzada es para el que está enfermo de verdad.

Entrevista



Texto disponible en audio. Descargue el APP AudioLector, escanee el código QR y escuche la nota

500
EMPRESAS+
EXITOSAS DEL VALLE
Y LAS 200 SIGUIENTES

Le invitamos a ver el ESPECIAL con el ranking de las empresas que le apuestan a la región.

www.elpais.com.co/500-empresas